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她是北京她是北京信息科技大学的一名青年教师信息科技大学的一名青年教师，，去年主动要求来到高去年主动要求来到高
动态导航河间动态导航河间实验室工作实验室工作————

米力克米力克··萨迪尔的萨迪尔的““双城记双城记””
本报记者 郑进超

去年 10月，清华大学博士后米
力克·萨迪尔入职北京信息科技大
学，随后主动要求到位于河间的高动
态导航技术北京市重点实验室河间实
验室（以下简称高动态导航河间实验
室）开展科研工作，将自己研究的人
工智能与钻井技术研发相结合。由于
受到过很多人的帮助，她也愿意帮助
更多的人，利用自己的英语强项，指
导研究生做毕业论文。大家都友好地
称她为米力克老师。

为研究生提供学术帮助

毕业季即将来临，最让研究生发
愁的是毕业论文，特别是如果向国外
的期刊投稿，论文要全部用英文。如
今，高动态导航河间实验室的研究生
不必再为此担忧了。清华大学博士后
米力克·萨迪尔去年来到这里后，在
论文内容、英文写作等方面给予他们
指导和帮助，让他们事半功倍。

米力克的学历很耀眼。她于
2022年6月获得南开大学工学博士学
位，后在清华大学自动化系进行博士
后研究工作，2024年 10月入职北京
信息科技大学并在自动化学院任教。
她主动要求来到高动态导航河间实验
室，在教学上负责硕士研究生的研究

方向、文献阅读与总结、学术论文写
作等指导工作。

米力克在多个国际权威 SCI期刊
以及国内外学术会议上发表了 27篇
学术论文，其中第一作者或通讯作者
论文14篇。

米力克说，自己在博士后期间，
在科研方面参加过比较系统的培训，
擅长论文的选题、搭建思路框架，也
有一定的科研成果。在指导研究生做
毕业论文时，她要求研究生务必要阅
读百篇以上论文，并把所有论文进行
分类，按分类做好总结报告。她还会
根据论文内容提出问题，确保论文顺
利发表。同时，她也注意因材施教，
引导学生们掌握科学的学习方法，对
他们的疑问耐心解答。

向国外期刊投稿，英语是重要一
关。米力克在读大学本科的时候，修
的第二学位就是英语，并着实下了一
番功夫，英文水平了得。在博士后期
间，每逢外国专家来交流，她常常负
责接待，并带专家参观。

让钻头拥有“感知”

米力克从事的是人工智能方面的
研究，以前主要研究的是机器人，来
到河间后，担任教学科研岗位，要与

钻井设备打交道。米力克说，自己要
把人工智能的研究嫁接到钻井设备上。

近年来，高动态实验室专注于解
锁国外的“卡脖子”技术，为钻头装
上电子设备，让钻头拥有了“感
知”。通过钻头把数据传导到设备
上，工作人员通过分析数据特征可判
断地下的复杂情况。米力克说，自己
正在尝试把数据驱动理论方面的研究
应用到钻井设备研发上。

入职北京信息科技大学后，米力
克就主动要求加入高动态导航河间实
验室。她说，作为刚参加工作的青年
教师，自己深知实验室是科研创新的
核心平台，也是提升自身专业素养和
实践能力的重要途径。加入实验室
后，她期待能够深入参与前沿课题的
研究，与团队成员共同探索“数据即
模型”方法论在复杂系统中的应用潜
力，获得更丰富的实践经验，更好地
将科研成果转化为教学内容，为学生
提供更具前瞻性和实践性的指导。

如米力克期望的那样，实验室的
跨学科合作模式为她提供了与不同专
业背景的学者交流的机会，也拓宽了
她的学术视野。米力克希望借助这一
平台，积累项目管理和团队协作的经
验，为未来独立开展科研工作奠定坚
实基础。

习惯小城生活

这几天，米力克正在北京信息科
技大学申报一项国家自然科学基金项
目，过几天又要回河间。还不到半年
时间，她已习惯了这种双城生活。

虽然是主动要求加入河间的科研
团队，但在来之前，米力克对新环境
心生焦虑。以前，她不知道沧州这座
城市，不知道这里的饮食习惯怎么
样，会不会有语言交流障碍。为此，
她连着好几天睡不好觉。来到河间
后，米力克发现这里的饮食很合胃
口，河间人很友善，方言接近普通
话，交流起来无障碍。这里的消费水
平相对北京较低，生活节奏没那么
快，冬天不是太冷，她很快就喜欢上
了这里。

在米力克成长的道路上，老师们
在她心中种下了一粒爱的种子，如
今，这颗种子长成了参天大树，要为
更多的人带去清凉——米力克很高兴
能用自己的知识帮助更多的人。

“我来自新疆一个偏远村庄，
在我上学的时候，老师们对我都很
好，给了我很多的帮助，没有他们
就没有我的今天。所以，我在上大
一的时候就立志做一名教师，像我
的老师一样去帮助学生们。”米力
克真诚地说。

2023年底，在沧州市政府组织召开
的推进碳达峰碳中和业务培训会议上，
100 多家规上企业负责人参加了培训。
有的企业负责人主动找到河钢数字公
司，咨询相关事宜，并很快达成了合
作。

省碳达峰碳中和公共服务中心成立以
来，积极为我市的化工、装备制造、生物

医药等行业企业提供“双碳”数字化服
务，并逐步将服务拓展至省内其他产业聚
集区，如为唐山的钢铁企业提供相关服
务，逐渐了形成以沧州为中心、辐射全省
的“双碳”产业发展格局。

近年来，高新区大力发展数字产
业，建设了 30余万平方米的数智街区，
引进了华为大数据中心、国家北斗导航

位置服务数据中心河北分中心、河钢数
字公司等一批省内外数字领军企业，加
速推进新型工业化进程。河钢数字公司
作为河北省资质全、规模大的数字化专
业公司，在钢铁领域拥有国内唯一一家
通过 TÜV南德公司认证的双碳平台。公
司将聚集更多“双碳”产业企业，加速
全市产业转型升级。

“数智”加速产业升级

碳管理助力企业出口

位于沧州高新区的省碳达峰碳中和公共
服务中心，引进碳管理认证、碳金融等上下
游企业，实现了“上下楼就是上下游，一栋
楼就是一条产业链”，更好地为沧州乃至京
津冀区域企业提供“双碳”服务。

走进位于京津冀·沧州生
物医药产业园的河北广祥制
药有限公司（以下简称广祥
制药公司），车间内自动化设
备有序运转。“去年，省碳达
峰碳中和公共服务中心为公
司的咖啡因产品进行了碳足
迹管理认证，并帮助公司拿
到沧州市首张碳足迹认证
书，为我们的产品出口欧洲
增添了更多优势。”公司董事
长崔永斌介绍。

产品碳足迹，是某个产
品在其生命周期各阶段温室
气体排放量的总和。企业进
行产品碳足迹管理，事关出
口大计。

2023年10月，全球首个
“碳关税”——欧盟碳边境调
节机制启动试运行。首批纳
入欧盟碳边境调节机制的6个
行业相关产品在出口至欧盟
国家时，需提供碳排放数
据。2026年，随着欧盟碳边
境调节机制正式实施，出口
欧盟的产品碳排放量将与

“碳关税”直接挂钩。这意味
着，没有达到标准的产品，
将面临高额关税。

广祥制药公司作为石家庄
四药集团下属的一家控股子公

司，拥有原料药产品 30 多
个，拳头产品咖啡因主要应用
于制药和食品饮料，畅销欧
美市场，产品 90%以上出口
海外。广祥制药公司的负责
人意识到，国际竞争本就激
烈，不能让降碳成为公司短
板。这位负责人主动找到省
碳达峰碳中和公共服务中心的
建设运营方——河钢集团下属
公司河钢数字技术股份有限公
司 （以下简称河钢数字公
司），洽谈碳减排事宜。

“自从我们实施了产品碳
足迹管理，整个生产流程都变
得不一样了。”崔永斌介绍，
从原材料进厂到工艺优化再到
产品包装，公司实现了全流程
碳减排。在原材料采购源头，
公司优先筛选绿色工厂作为供
应商；在生产过程中，公司对
生产工艺进行了精细优化。以
蒸汽使用为例，以往，蒸汽凝
水被直接回收到蓄水池，现在
公司利用蒸汽凝水的高温对物
料进行预加热，用冷凝水在冬
季给综合楼供暖，既降低了碳
排放，也节约了成本。

如今，在广祥制药公
司，降碳已成为常态化管理
手段。

2 月 18 日，在高新区盈碳科技大
厦，省碳达峰碳中和公共服务中心与东
北大学、西门子股份公司、TÜV南德等
生态合作伙伴签署“双碳”战略合作协
议，将在产学研、绿色低碳、第三方认
证等方面开展广泛合作，通过整合上下
游产业资源、推进碳达峰碳中和产业聚
势成链，助力京津冀及周边产业园区和
企业实现绿色化、智能化、高端化发
展，构建绿色低碳循环发展经济体系。
同日，TÜV南德等机构在盈碳科技大厦

挂牌。
据河钢数字公司经理刘晓杰介绍，省

碳达峰碳中和公共服务中心服务职能包括
建立市、县、园区、企业四级平台，助力
政府摸清碳“家底”；碳足迹管理，为出
口型工业企业提供碳足迹报告并发放认证
证书，助力出口企业快速获取碳护照；推
动企业CCER项目（国家核证自愿减排量
项目）开发管理，助力企业拿到核证，为
企业开展技术创新提供动能；积极与高校
对接，针对“双碳”数字化科技板块进行

人才定向培养，引进高新技术企业，引入
优秀技术人才。

随着沧州企业对碳认证需求的增加，这
些认证机构、科研院所或将在挂牌的基础上
在沧州常态化开展工作。今后，他们还将进
一步引进“双碳”服务链条上的上下游企
业，包括银行、生产型企业等，为企业提供
碳监测、碳核算、碳报告、碳认证等在内的
一站式“双碳”服务，让公司所在地——盈
碳科技大厦成为“一栋楼就是一条产业
链，上下楼就是上下游”的典型。

上下楼就是上下游

2024年，河北省公路互联互
通水平不断提升，5个衔接京津干
线公路项目建成通车，新增接口 4
个，拓宽接口1个，联通京津干线
公路达到 54条 80个接口。这是来
自河北省政府新闻办召开的河北省
持续推进京津冀交通一体化发展新
闻发布会的消息。

2024年，全省交通运输系统
着力解难点、疏堵点、去痛点，打
通“大动脉”，畅通“微循环”，京
津冀交通一体化持续向纵深拓展，
为京津冀协同发展提供了坚实的交
通基础和保障。

不断完善雄安新区综合交通体
系。2024年，雄安新区对外骨干
路网持续完善，京雄高速二期工程
全面开工，省道 S327廊坊段、沧
州段建成通车，省道 S524、省道
S603等项目加快建设。雄安新区
交通强国建设试点有序推进，7项
交通强国建设试点任务全面完成，

“智慧高速公路建设运营”试点获
评“交通强国建设试点成效突出任
务”。 据央广网

近来，越来越
多的沧州企业聚焦
碳达峰碳中和，通
过不断创新，实现
降低碳排放和提高
经济效益的双重目
标。

最近，河北沧
海核装备科技股份
有限公司生产的
3PE直缝埋弧焊钢
管获评“产品碳足
迹认证证书”，在
此之前，沧海公司
还取得了能源管理
体系认证证书，绿
色发展的道路越走
越宽。

“双碳”对企
业既是挑战，更是
机遇。“双碳”战
略下，企业必须转
变发展方式，通过
不断创新，实现绿
色发展。碳足迹认
证证书是对企业环
保实践的认可，通
过碳足迹评价，企
业能够清晰了解各
流程的碳排放情
况，从而找到降低
碳排放的突破口，
开展低碳生产技术
研发。

沧海公司此举
将有力地推动企业
建立统一的碳足迹
核算标准，指导公
司加强碳排放管
理，助力产业链上
下游加快绿色低碳
转型，进一步提升
企业绿色低碳品牌
价值，为实现产品
差异化竞争奠定基础。

在沧州，像沧海一样具备双碳发展
超前意识的公司在不断增多。

随着欧盟将于 2026 年实施“碳关
税”，出口企业节能降碳已势在必行，
必须铆足劲、下真功。而产品碳足迹管
理认证，不仅是企业进入欧盟市场的通
行证，也倒逼企业通过降碳收获真金白
银。

欧盟的碳关税直接影响的是出口企
业，实际上整个产业链会层层传导，影
响到产业链上的每个相关企业。在专业
人士看来，碳足迹认证是产品从“摇
篮”到“大门”的过程。这就要求企业
从原材料抓起，进行全流程管理。企业
不仅要自我管理自我提升，还要进行上
游客户管理，优选绿色工厂纳入供应链
体系。相关企业无法置身事外，需及早
行动，在这轮降碳中努力创新，脱颖而
出。

近年来，沧州市政府鼓励企业低碳
发展，还组织各县市各行业头部企业参
加相关培训，提升企业“双碳”意识，
营造优良的发展环境。同时，位于高新
区的省碳达峰碳中和公共服务中心，正
在聚拢产业链上的认证机构及其他合作
方，未来可为企业提供一站式服务，助
力企业绿色低碳发展。
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一栋楼就是一条产业链一栋楼就是一条产业链一栋楼就是一条产业链
本报记者 郑进超 本报通讯员 杨林林

广祥制药公司中控室广祥制药公司中控室
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米力克米力克（（中中））与学生探讨问题与学生探讨问题


